

学校だより



青葉が丘

令和5年 9月 1日

第 6 号

別海町立上西春別中学校

発行責任 校長 蝦名 武宣

《教育目標》

未来社会を築く力を身に付けた生徒の育成

子どもと教師のウェルビーイング ～統計から見る学校現場～

上西春別中学校 校長 蝦名 武宣

最近ではウェルビーイング (Well-being) という言葉が教育現場ではトレンドです。日本では今年 4 月に文科省から発表された教育振興基本計画 (第 4 期) のコンセプトに「日本社会に根差したウェルビーイングの向上」と示されましたが、2015 年に OECD (経済開発協力機構) が発表した『ラーニングコンパス 2030』という国際的な教育プロジェクトにおいて、2030 年までに実現を目指すゴール (目標) が「ウェルビーイング」とされています。

では、ウェルビーイングとはどんな概念なのか？端的に言えば身体的・精神的・社会的に良い状態にあること。生きがいや人生の意義などの将来にわたる持続的な幸福を含む概念と言えます。そこでウェルビーイングを意識しながら学校現場のいくつかの統計データを示します。

文科省調査 (問題行動調査・人事行政状況調査等)

- 児童生徒の自殺者数・・・514 人 (2022 年度) で過去最高 ☹️
※若者 (15 歳～34 歳) の死因の 1 位が自殺という国は先進 7 カ国では日本だけ！
- 小中学生の不登校数・・・24 万人 (2021 年度) で過去最高 ☹️
- 公立学校教師の精神疾患による休職者数・・・5897 人 (2021 年度) で過去最高 ☹️

教育研究家の妹尾昌俊氏*1 はウェルビーイングに着目しながら日本の子どもと教師の現状に対する危機感を示し、次のような調査結果を発表しています。☹️

2022 年度教職員の悩み調査 (妹尾昌俊/2022 年 1 月～3 月調査)

- 授業の準備をする時間が足りない 小学校 92.4% 中学校 85.6% 高校 76.7%
- 仕事に追われて生活にゆとりがない 小学校 93.3% 中学校 88.9% 高校 83.3%

こうした調査から妹尾氏は「このような状態で『先生は、子どもたちのつらさや SOS にもっと気づけ、ちゃんとケアしろ』などと周りが言っても、限界はあるだろうし、さらに学校現場を苦しめてしまう。子どもたちのウェルビーイングを大切にしたいなら、まずは教職員のウェルビーイングを高めることが不可欠だ。」と述べています。*2

前述の教育振興基本計画が「子供たちのウェルビーイングを高めるためには、学校が教師のウェルビーイングを高める場となることが重要である」と明示しているように、学校は教師のウェルビーイング実現のために様々な改革が求められています。

本校もこれまでの常識にとらわれない新しい発想で学校改革を進めて参ります。それには保護者の皆様方のご理解とご協力が不可欠です。2 学期もどうぞよろしくお願いいたします。



※ 1 妹尾昌俊 (せのお まさとし) : 教育研究家、全国各地の教育現場を訪れて講演、研修、コンサルティングなどを手がけている。学校業務改善アドバイザー (文部科学省委嘱)、中教審「学校における働き方改革特別部会」委員

※ 2 子どもの「ウェルビーイング高める」余裕のない学校現場に必要な根本対策【東洋経済 education】

<https://toyokeizai.net/articles/-/640909> 参照

夏休み中の活躍！

《卓球部》

7/22に行われた、卓球カデット大会に出場しました。3年生が引退してから初めての大会です。卓球の球の速さは、トップクラスの選手で時速180km～200kmと言われていています。中学生の男子であれば、それに近いくらいのスピードが出ることでしょう。集中力と瞬発力が求められるスポーツです。大会結果は、2年生の さんが全道大会への出場権を獲得しました。おめでとうございます！

《ピリオバト》

7/24に別海町のピリオバトが開催されました。ピリオバトとは、本を紹介するコミュニケーションゲームで、今回は3人一組でチームをつくり、それぞれのチームが面白いと思った本について紹介し、参加者全員でディスカッションしました。本校からは3年生の さん、 さんが、 さんが出場しました。どこのチームよりも楽しそうに、笑顔で発表できました。

《吹奏楽部》

7/29に行われた、釧路地区吹奏楽コンクール(C編成の部)において、見事、金賞を獲得しました！全道大会への出場権は得られなかったものの、観衆の心に響く演奏だったと聞いています。おめでとうございます！

《剣道部》

7/29～7/30に稚内市で開催された全道剣道大会に2年生の さんが出場しました。事前に行われた壮行式では「初めての全道大会で緊張すると思うけど、全力で頑張ります！」と抱負をのべていました。結果は惜しくも一回戦敗退でしたが、来年につながる戦い、ぶりだったようです。

《Nコン(合唱)》

8/2に釧路市で開催された第90回NHK全国学校音楽コンクール(釧路地区大会)に2年生の さんが中標津町の学校との合同合唱団の一員として出場しました。普段はなかなか集まって練習することはできませんが、みんなの心を一つにして歌うことができたようです。結果は、見事、金賞獲得！今後は9月10日に札幌市で開催される全道大会に出場します。

《ふれあいの翼》

8/2～8/4の日程で友好都市交流事業「別海町青少年ふれあいの翼」が実施されました。本校からは、2年生の さんが参加しました。今年は、枚方市の中高生を本町に招きました。同世代の仲間との交流を通して、別海町の新たな魅力に気が付いたようです。

御声援よろしくお願ひします！

- 北海道卓球選手権大会カデットの部
期 日 9月2日(土)、3日(日)
場 所 釧路市湿原の風アリーナ
出場者 さん(男子シングルス)
- 第25回北海道ジュニア陸上競技選手権大会
期 日 9月3日(日)
場 所 千歳市青葉陸上競技場
出場者 さん(1年男子100mH)
- 第30回北海道中学校新人陸上競技大会
期 日 9月16日(土)、17日(日)
場 所 札幌市厚別陸上競技場
出場者 さん(1年男子100mH)
さん(男子800m)
- 第90回NHK全国音楽コンクール(ブロックコンクール)
期 日 9月10日(日)
場 所 札幌市カナモトホール(旧札幌市民ホール)
出場者 さん

9月の行事予定

日	曜	行事	部活	給食	バス	朝学
1	金	テスト反省学活	○	○	16:00	読
2	土	卓球部全道カデット(釧路市)	△			
3	日	全道ジュニア陸上大会(千歳市) 卓球部全道カデット(釧路市)	△			
4	月	委員会	○	○	16:00	タブ
5	火	ALT 2年生宿泊学習(～6日)	○	○	16:00	読
6	水	3年生修学旅行(～9日) SC来校日	○	○	16:00	読
7	木		×	○	14:40	読
8	金	2年調理実習	○	○ 2年×	16:00	読
9	土		△			
10	日	Nコン(札幌市)	△			
11	月	3年振替休業 別海高校先生のたまごプロジェクト	○	○	16:00	タブ
12	火	校務運営委員会 ALT 別海高校先生のたまごプロジェクト	○	○	16:00	読
13	水	フッ化物洗口 白鳥号 3年生学力テスト(総合A)	○	○	16:00	読
14	木	職員会議 なかよしさわやかデー	×	○	14:40	読
15	金	なかよしさわやかデー予備日	○	○	16:00	読
16	土	神社祭 北海道中学校新人陸上競技大会(札幌市)	△			
17	日	神社祭 管内吹奏楽祭 北海道中学校新人陸上競技大会(札幌市)	△			
18	月	敬老の日	△			
19	火	ALT 幼稚園参観週間	○	○	16:00	タブ
20	水	拡大委員会 フッ化物洗口 SC来校日	○	○	16:00	読
21	木	午前日課	×	○	13:00	×
22	金		○	○	14:40	読
23	土	秋分の日 教育フェスティバル	△			
24	日		△			
25	月	釧教大生へき地校体験実習(29日まで) 保育園参観週間	○	○	16:00	タブ
26	火	ALT 合同避難訓練	×	○	15:25	読
27	水	フッ化物洗口	○	○	16:00	読
28	木	秋の発育測定	×	○	14:40	読
29	金	お弁当の日 2年調理実習 英検	○	×	16:00	読
30	土		△			